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阅读传承是最有价值的赠予

出租车广告屏安全风险谁该承担
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! ! ! !两会是大事! 我倒留意了几

则"小新闻#$

四荤四素!没有酒水!没有高

档菜%%简单的自助餐成为各个

代表团的用餐新标准$ 吃多少取

多少!&光盘行动# 也进了人民大

会堂'

大幅减少会议简报( 大会发

言报告等纸质印刷品! 主要通过

委员办公系统平台及官方网站发

布$仅此&无纸化#办公一项!可节

省政协会议支出约 !""万元'

全国两会代表( 委员驻地的

瓶装水!贴上了&节水记号#$这个

节水贴可以用指甲或尖锐物随手

做记号! 能避免开封的瓶装水因

混淆而丢弃浪费%%

事情其实都很小! 小到一顿

饭(一张纸(一瓶水$ 由此传递出

的信息!却相当厚重$这是一种自

上而下(从中央到地方的新风气$

如果说两会现场离我还有些

远!身为体育记者的我!倒是真切

感受到了体育圈的某种变化$ 一

周前的中超联赛新赛季开幕式!

广州天河体育场的草皮上! 只多

了一群参加表演赛的足校小朋

友$而在去年!东道主恒大请来各

路歌星(燃放各种礼花!一场热

闹而隆重的开幕式! 据说花了

#"""万元$ 但今年的开销!不到

$%万元$

#"""万的豪华开幕式!未必

就能让中超的水准上去多少$ 说

到底!足球是靠球员踢出来的!不

靠歌星怎样大牌! 也不靠烟花如

何绚丽$否则!中国足球早就冲出

亚洲走向世界了$ 谁见过西甲英

超意甲他们几家联赛还大办特办

开幕式的)

国人好面子的不少! 请客吃

饭!不管商务宴请还是亲友小聚!

似乎剩得越多越觉得自己有脸

面$ 前不久! 新华社做过一次调

查! 某家餐厅的服务员收拾桌子

时是这么说的*"这一条剩下的

鱼!抵得上我一个月的工资$ +用

浪费来标榜身份(表达重视(装饰

感情!俨然已成为一种常态$

所以! 很是期待两会上传来

的各种清新之风! 能触动整个社

会$ 促使行政机关在作风上的改

变!人们在观念上的改变$ "光盘

行动+("无纸化+( 节水贴%%都

是最好的引导$

奢侈浪费!应该人人喊打$

关 尹

! ! ! ! &,$#!又到消费者日!新一轮曝

光(投诉(维权!汹涌而来$ 自消费者

日设立 !#年来! 年年岁岁! 此番闹

猛!年复一年$从投诉大致内容看!与

一年前(两年前%%若干年前!似乎

区别不大*旅游购物(消费卡陷阱!等

等$ 同样的问题!为何年年提!年年

过!然后年年再重提) 很无奈的$

细想!身边这样的"''日+很

多*学雷锋日(植树日(地球日(无烟

日( 献血日( 敬老日%%有人统计

过! 一年 &(#天! 这样的日子约有

$$%个!几乎三天就轮一个$

相信当初!这些"某某日+的设

置! 都是有深意的! 且很多 "某某

日+!也确实让人热血沸腾(热情参

与过!但纪念日一过呢!似乎就疏远

了!所以!才有了消费者日年年有!

老问题!年年提$

话又说回来! 有这样的"''

日+!总归要比没有好!体现的!是一

份意识的苏醒(一种社会的进步$然

而!仅凭一窝蜂似的闹猛!仅靠一个

纪念日的热度!肯定是不够的!这就

像是消费者日! 如果年年只解决一

些个案!而不能由点及面!上升到法

则(制度!那么同类老问题!就会一

而再(再而三地卷土重来$

无独有偶!昨天!上海市体育局

与华山医院签署了沪籍世界冠军专

属的医疗保障协议! 为上海部分优

秀运动员提供就医特惠待遇%%我

想!同样!这也只是一个开端$ 记得

上一次两会! 就有体育界的委员提

出"完善退役运动员生活保障+的问

题!多年之后!在上海!终于看到了

将提案落到实处的第一步$这一步!

没有流于一句口号(一次会议!或是

一个纪念日! 而是以签署的合同为

准---这在全国!还是首创吧$

我想!无论是保障运动员退役后

的生活!还是保护消费者利益!都不

仅仅是一句口号( 一个纪念日的问

题$昨天!参加签约仪式的姚明颇多感

慨!他说!这应该是起点!希望将来!这

样的一份医疗保障! 范围能够扩大到

更多运动员( 更多上海市民%%那是

一个很美的愿景!但至少已经开始在

做!以合同为保障!以制度来推进$

签约仪式也好!&''日#也好!闹

猛过后!最终目的是推动并形成长效

机制!之后可以按规则办!照合同做$

否则!一窝蜂的闹猛!一日式的狂欢!

终究离本意!还差了那么一点点%%

（相关报道见 $%&版·体育新闻）

阎小娴

! ! ! !故乡古镇的封闭与凋零让法学家

梁慧星感到震撼! 他卖掉北京的房产

筹措百万元资金! 辗转曲折在家乡盖

起一座图书馆$ 他寄望于图书馆能让

这个 &被抛弃的地方# 看到外面的世

界$ 可是!梁慧星教授充满诗意的理想

主义遭遇现实的冷落---开馆 ) 个

月!图书馆共发出 (!张借书卡!一整

天没一个读者的情形并不鲜见$

理想与现实的冲突和尴尬!来自于

更大背景下阅读氛围的浅淡$原来遍布

街巷的实体书店成批关门!取而代之的

是网吧(*+,(麻将馆$ 数据说明!国人

阅读率比起上世纪 )"年代反而倒退!

人均读书量不足以色列的十分之一$阅

读与国人的日常生活仿佛渐行渐远!图

书馆门庭冷落实属必然$

儿时的格言总爱说!乘着阅读的翅

膀飞翔! 然而网络兴起改变了这一切!

与浩如烟海的信息随时对接成为现实!

&外事问谷歌!内事问百度#!相比从书

中获取知识!人们更沉醉于即点即用的

碎片化&浅阅读#!争相去做混沌不清左

右摇摆的&知道分子#$ 读书无用论或深

或浅地存在于人们的认知中!因为近乎

杀鸡取卵式急功近利的价值评价已经

渗透到思维深处!传统阅读之于理智与

心灵的滋养太过润物无声!自然无法满

足人们对财富的渴求( 对名利的追逐!

遭到冷遇甚至抛弃并不令人意外$

梁教授的家乡人无法理解建图书

馆的意义所在!他们认为衣锦还乡应该

修桥修路!或者干脆拿钱投拍电视剧来

宣传家乡!这是交通封闭人口萧条的古

镇扭转形势迫切需要的$而图书馆无法

给予家乡人这些看得见摸得着的便利

与实惠!更留不住外出打工人的脚步$

阅读的力量正在被漠视$人们淡忘

了!学术大师无不仰仗博览群书的丰厚

底蕴!民族强大无不植根于国民高素养

的文化积淀$看起来佶屈聱牙的经典书

籍其实蕴含着充盈与丰沛的力量!除了

提高文化素养与品位格调外!更深层的

作用力在于对一个人精神人格的塑造!

在于对一乡一土风气的感化$

乡村古镇已被时光暂时遗忘!也被

高速运转的经济中心排斥在外! 田园牧

歌式的传统生活逐渐走向荒芜!但是!这

故土不能顺势成为文化的荒漠$ 贫瘠的

精神沙漠只会加速乡村古镇凋零与萧条

的进程!人们如果彻底放弃灵魂的内核!

只会永远处在时代的鸿沟之外! 逾越不

过却又被时刻左右!最终找不到出路$

曾在故乡一间公办图书室打发过

不少孤寂时光的梁慧星教授! 固执地选

择了兴建图书馆! 来弥补时代给予故乡

的鸿沟$ 他以安抚的口吻告诉每一个人

不要着急*&能有 &个人!-"个人去看!就

是好的$ #希望只能寄托于这一点点的改

变!培育一种阅读的生活方式还需要足够

长的时间$ 梁教授看似以堂吉诃德式的

理想主义来对抗一个时代的阅读危机!

但是!也许有一天!图书馆会在潜移默化

中融入古镇人的血脉! 锤炼出古镇内敛

又强大的精神内涵$毕竟!历史无数次证

明!阅读传承才是最有价值的赠予$

集月音
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! ! ! !据媒体报道!近日!一辆大众出租

车行驶中突然撞上高架护栏! 事故导

致两乘客受伤!其中一位 !.岁女乘客

疑因头部与副驾驶座位背后的广告屏

幕撞击!造成眼部受伤!昏迷不醒$

这起事故!让出租车头枕广告屏再

次成为众矢之的$ 市交港局表示!将会

同市质量技术监督部门对出租车头枕

广告屏的安全性作进一步深化评估$这

是十分必要的$ 去年!广告屏运营商曾

称!出租车广告屏通过了&安全测试#!

但职能部门随即表态!认为试验时撞击

点位于头枕的后上部边缘!撞击头形并

未直接接触头枕上所安装的广告屏$另

外!标准中也没有针对类似广告屏装置

的具体技术要求$&因此!该试验报告不

足以说明广告屏本身的安全性$ #

那么!在安全性尚不确定时!相关

各方就应秉持为乘客安全负责的态

度!先拆除广告屏!再进行必要的安全

检测!待检测结果出来后!再判断出租

车广告屏的最终命运$

当然!也有观点认为!如果出租车

后排乘客系了安全带! 就可避免头撞

广告屏$但是!现有法规并未规定出租

车后排乘客必须系安全带$ 既然后排

乘客系安全带并非强制! 那么首先应

该考虑的是广告屏本身的安全性$

从企业角度看! 同样应主动提出

先拆后验$ 出租车广告屏并非乘客必

需的一种服务'相反!广告屏运营商从

中获取了不菲的利润!按照&谁受益!

谁担责#的法律原则!广告屏运营商应

主动承担必要的成本(风险!而不是把

风险扔给乘客去承担$（新民网评论
员，网址 '''()*+,*+(-+）

! ! ! !今晚央视的 &,-#晚会播什么)

这已是央视第 !& 个年头办这台晚

会!晚会总导演尹文在接受媒体采访

时透露!凡是与消费者的消费生活密

切相关! 凡是老百姓普遍关注的问

题!凡是大家每天通过微博(微信等

讨论最热烈! 声音最大的行业或领

域!都是晚会专题的备选$

不少人说!观众对 &,-#晚会的关

注度可比央视春晚$还有人说!其实更

甚于春晚$这不是戏言$春晚是文化精

神享受!但一个人总要先健康地活着!

才可能谈到享受精神文化产品吧) 但

是!作为消费者!我们的孩子往往在医

院出生之日! 就有可能受到劣质医疗

产品的威胁! 然后吃奶粉有可能遭遇

三聚氰胺! 上学可能碰到不合格的校

车!住在家里可能与毒地板亲密接触!

如此等等!仿佛时时处于危险中$我们

成年人(我们的老人!又何尝不深受其

苦$ &,-#晚会虽然只有短短 -!%分

钟!但公众希望看到央视的曝光!能让

大家发现危险!避开危险$

大家对央视 &,-#晚会的期待!

还来自这台晚会的&媒治#意义$多少

到处坑蒙拐骗消费者的产品!在这场

&企业最不愿意露脸的晚会# 上现出

原形$ 因为央视的影响力!因为这台

晚会一贯坚持的价值立场!的确显示

出不可低估的监督力量$比如大名鼎

鼎的国美电器(锦湖轮胎(依云矿泉

水(中国电信(招商银行等!都曾被曝

光$ 消费者看完晚会!的确有一种伸

冤解气的感觉$ 由此!还引发社会的

监督力量!这对消费环境的净化无疑

是一种正能量$

但是!&,-#晚会能解决多少问题)

甚至有的问题!播了也解决不了$且看 &,

-#晚会曾曝光的产品现状如何) !%%/

年!&,-#晚会揭批垃圾短信产业链!并

在 !%-!年再揭正规渠道发送垃圾短

信利益链$但时至今日!我们还是备受

垃圾短信烦扰$ !%--年曝光的田婆婆

洗灸堂! 致使受害儿童患脓包型银屑

病!苦不堪言$ 最近央视回访!田婆婆

早已改头换面!在成都遍地开花$

说到底!&,-#晚会再有力量!充

其量也只是点上的&媒治#!而不是普

遍的&法治#$彻底解决消费质量问题!

依靠一台晚会是解决不了的$ 每一家

有社会责任感的媒体! 都应该是伪劣

产品的&克星#$每一位公众!都应为自

身权益而斗争$ 但真正让无良企业付

出惨痛代价( 消费者权益得到切实保

障!第一责任人还应是政府相关部门$

政府相关部门若不能依法实行有效监

管!执行力不到位!管不出成效!即便

央视一而再(再而三地播!还不是老样

子)垃圾短信就是一个例子$各种消费

问题都拷问着监管环节的缺失! 被消

费陷阱包围的消费者再也等不起了$

公众关注 &,-#晚会甚于春晚!其实是

关注形形色色的消费问题! 政府相关

部门理应看到背后的民心民意$

（相关报道见 $%.版·中国新闻）

秦 丹


